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周二“成长大不同” 
使徒信经逐节分析（14） 

主题经文：使徒信经 

我信上帝，全能的父，创造天地的主。我信我主耶稣基督，上帝的独生子。因圣灵感孕，

由童贞女马利亚所生；在本丢彼拉多手下受难，被钉在十字架上，受死，埋葬；降在阴间；

第三天从死里复活；升天，坐在全能父上帝的右边；将来必从那里降临，审判活人死人。

我信圣灵；我信圣而公之教会；我信圣徒相通；我信罪得赦免；我信身体复活；我信永生。

阿们！ 

牧心：主内的弟兄姐妹们平安！欢迎收听《馒头的对话》，我是牧心。 

真儿：我是真儿。 

牧心：今天来到我们周二“成长大不同”， 继续我们的《使徒信经》逐节分析。已经快到

结尾了，我们继续来诵读《使徒信经》。 

《使徒信经》：我信上帝，全能的父，创造天地的主。我信我主耶稣基督，上帝的独生子。

因着圣灵感孕，由童贞女马利亚所生；在本丢比拉多手下受难，被钉在十字架上，受死，

埋葬；降在阴间；第三天从死里复活；升天，坐在全能父上帝的右边；将来必从那里降临，

审判活人死人。我信圣灵；我信圣而公之教会；我信圣徒相通；我信罪得赦免；我信身体

复活；我信永生，阿们！ 

真儿：阿们！今天我们要讲非常重要的一个信息，也是我们的基本教义之一，就是我们相

信身体的复活，因为如果没有这个复活，我们的信仰就和其它宗教是没有任何差别的了。

人创的宗教往往觉得这是人的第二世、再生、来生、轮回等等，这和我们的信仰真理上复

活的观念是完全不一样的。 



牧心：但是真儿姐我也想象不来，这不是都成骷髅了吗？都化成灰了吗？地底下都腐烂了

吗？这咋能复活呢？ 

真儿：请问神是怎么样创造生命的？泥巴一捏。我们要知道我们的身体虽然会朽烂，那是

因为人的罪造成的，本来神创造人的身心灵都是属于永恒的受造物，是不会朽坏的，没有

死亡气息的，可是由于罪进入我们身体之后，我们人身体的细胞就不断地在走向死亡，可

是灵魂仍然是不死的。我们要知道灵魂是从永恒的神那里来的，所以即便我们是受造物，

他将他的灵魂赐予我们，他将他的灵吹在我们的鼻孔里面之后，人就成了有灵的活人。所

以人有一天身体虽然因着罪的缘故死亡了，消灭了，可是我们的灵魂却不死，而只有属主

的人他的身心灵都会复活。有一天我们的身体是会复活，他可以造一个全新的不死的身体

给我们，好过伊甸园最初的那个身体。 

可是对于人的灵魂来讲，我们知道所有不信的永恒的灵魂就会下入到永恒的死亡中与神永

远的隔绝，那才是非常的可怕。当我们讲到我信身体复活的时候，这个宣告意味着什么呢？

意味着我们相信我们所信的基督耶稣他的复活证实了上帝对生命主权的权柄，还有能力，

这是我们所信的基本的教义之一。当我们向这个世界宣告说我是基督徒的时候，我就相信

我生命的主权是在上帝那里，上帝才是创造生命的主，而没有任何的死亡可以拘禁这个主

权。因为耶稣已经复活了，他为所有信靠的人树立了一个复活的身体的榜样，因为当他复

活之后，他也吃也喝，而且别人也摸得到他的身体，他说了灵魂是无骨无肉的，可是你们

摸我，我是有身体的。 

牧心：而且很有意思是主基督耶稣再次复活的时候，他手掌上面的这个钉痕是存在的，很

多人都说主基督耶稣复活就把他恢复到最好的那种状态，就是身体完完全全的没有一个瑕

疵的，可是主基督耶稣就是要把四个钉痕展示给我们所有的信徒，是要告诉我们他曾经为

我们的罪付上所有的代价。 



真儿：当我们聊到我信身体复活的时候，今天我们向世界宣告的不单单是我们死后将来有

什么样的事情，而是我们在宣告神的大能，宣告上帝对宇宙生命的一个主权。所有的生命

都是从他而来的，他创造了宇宙万物和其中一切，因此所有充满的都是属他的。 

这个意味着什么？如果我们不敬拜他，我们不回应他，那我们的罪就已经定了。没有任何

人是可以自己创造上帝，自己创造神的，只有神才可以创造其中的一切，而我们与他之间

的这个关系是他在创造的时候就已经定好的一个心意。 

当我们讲我信身体复活的时候，就意味着所有我现今做的一切，将来我要向那位审判活人

和死人的主去交账，我要向那个宇宙之主，天地之主去交代我现在目前在这个地上所行的

一切。 

一方面我们承认他在我生命中的主权，另外一方面，我们也找对了我自己在这个宇宙中的

位置是什么，我不是我的主，我也不是别人的主，我也不是这个世界的救世主，我就是他

心中所爱的并且他在永恒的计划中所使用的一个器皿，同时又是我在这个地上所有人际关

系中一个可以彰显他形象的他所重用的人。 

这个对于我们每一个人来说，这个身份意义的定位是非常非常重要的，因为我们好多人生

中的挫败、痛苦、失落和迷失的原因就是因为我们不知道我们自己是谁，然后我们也不确

定我活着的价值和意义在哪里。 

好多的人之所以会选择自己消灭自己的生命，以各种各样的方式处理自己的生命的原因，

就是因为并不知道我即便现今生命结束了，其实我真正在永恒里面的生命才刚刚开始，那

我怎么去面对那个永恒呢？必须要我处理现在又短暂又缥缈的这一段在人世间的至暂至轻

的生命，我需要小心地去处理怎么样爱惜光阴，怎么样处理我的人际关系等等，这些都会

决定了我们将来在永恒身体复活之后将是什么样的一个光景。 



牧心：我在网上看到了一个问题，我觉得这个问题特别有意思，说永生是身体的永活还是

灵魂的永活，还是身体和灵魂一同永生？真儿姐，对于我们很多人，我们总是觉得说看得

见的，摸得着的，感受得到的，我们更容易接纳，也更容易去回应，甚至更容易去传讲。

往往人对于这些没有见过的事情，或者说不知道未来会发生什么样的事情会持一种观望、

怀疑，甚至有的时候会离弃，我想不明白就不想了，就不去想了。所以当我看到这个问题

的时候，我也想替我们很多的一些正在迷惑的朋友们问一问，身体和灵魂它会是一同复活

吗？ 

真儿：当然我们非常明显、非常确定的知道主耶稣是一个复活的初熟的果子，我们看到他

复活是有身体有灵魂的是一个非常完整的一个复活的概念，所以并不是我们死后只是灵魂

回到神那里，然后我们的身体就从此消亡了。 

当有一天身体复活的时候，虽然我们不是以旧我的形象出现，但是它是可辨认的，仍然可

以辨认出那是主耶稣，就好像主耶稣开了他门徒的眼睛，大家看到说我的主。可是这个身

体和他之前的身体有没有不同呢？绝对有，要不那个在以马忤斯的路上，那两个门徒就不

会认不出主来了。他们的眼睛是蒙着的，也就是说那个复活的身体一定是一个非常光芒，

非常明亮，也是一个非常全新的，用现今的这个肉眼不能够一下子 catch 到。 

牧心：所以真儿姐，我可以说我们是不是到了天堂就是一个最美的状态？以前哪怕是有残

疾的、有残缺、身体软弱的朋友，到了天堂也一定都是那种活蹦乱跳的，是这个身体状况

极为好的，都是我们这个年轻力壮最美貌的时候。 

真儿：很多人是这么解释的，真儿只能够从经文向我们展示的一个未来的状况来跟大家分

享。我们会看到《哥林多前书》15 章 35-57 节，保罗就讨论了我们地上的肉体和我们复

活的身体之间的那种巨大的差异，他说：“所种的是必朽坏的，复活的是不朽坏的；所种

的是羞辱的，复活的是荣耀的；所种的是软弱的，复活的是强壮的；所种的是血气的身体，



复活的是灵性的身体。若有血气的身体，也必有灵性的身体。“这里面所说的是 15 章 42-

44 节里强调的，是一个补充说明的过程。让我们知道复活的身体不是像我们想象的，现今

我们的灵魂被我们的肉体所包裹着，而到时候是一个以属灵为主的身体的复活，身心灵都

仍然的存在。但是就好像 C.S.路易斯讲的以前我们总觉得我是一个身体有一个灵魂，但实

际上我们是一个灵魂拥有一个身体。到时候我们是灵魂所散发出来的美好拥有了一个身体

的这个状态，至于这个身体的状态是什么样子呢？它不能够再决定我们灵魂的美好。因此

我们也可以解释我们看到主基督耶稣他复活之后，仍然手上脚上有钉痕，可是他不再是一

个残疾人，他不是一个带残缺的状况出现的，所以今天我们用残疾人的定义是以他身体上

心里上的残缺与正常人的不同来定义他，可是我们要知道所有的人都是灵魂残缺的，都是

亏缺神荣耀的，但是当我们来到神的面前，被主基督耶稣的宝血洁净之后，我们的灵魂复

苏了，重新成为一个整全的人的时候，就再也没有残疾人这种说法。 

真正的灵魂的残疾就是信仰的缺失，就是与神之间关系的缺失，就是神荣耀形象的缺失，

所以未来复活的身体是怎样的真儿不敢说，不是说是不是有一个完美的身体叫复活呢？不

见得，我们是拥有了一个完美的灵性的彰显，所以什么样的身体状态都是美好的，因为它

不再拘禁我们灵魂的美好。 

牧心：所以弟兄姐妹们，别想这些事了，咱就想那一天一定是最美的。为什么？因为主那

么爱我们，他肯定把我们恢复的完完全全、漂漂亮亮、高高兴兴的。 

真儿：而且我们灵魂的那种美好所彰显出来的绝对是耀眼无比的美，那是一种永恒的美，

那是任何的外表，任何外在都无法局限的一种永恒的灵魂的闪光。我们不可以想象，因为

我们现在已经被肉体给局限。 

牧心：所以不用去想这件事情，我们唯一要想的就是我们如何能够一步一步的靠近主，并

且坦然无惧地来到最美好的一天。对于我们很多的弟兄姐妹们而言，我信身体复活就像真



儿姐说的，这是我们信仰的一个非常非常重要的根基和我们的教义。真儿姐对于很多我们

的弟兄姐妹们，我信身体复活有的时候可能只是一个概念。他对我们的意义是什么？ 

真儿：我想对我们的意义来讲是一个无止境的盼望，因为我们在地上必须要承认我们不可

避免生老病死，然后身体的残障，心里的缺欠，品格的不完全，人际关系的扭曲等等，带

给我们的伤害，刺激和痛苦，我们不可能免疫，一直到我们死亡的那天，我们都要经历由

于罪所带来的死亡的那种阵痛，那种巨大无比的隔离感，就是我们在活着的人和死去的人

之间那种深深剥离的痛苦等等。我们终于有一天进入到永恒里我们就再也不需要经历这个。 

所以对于地上的人来讲，我们不可以说我们信主之后所有这些我们忽略不计。不是，是真

实存在的，而且这个痛苦是实实在在的，但是因为我们信身体复活，所有的痛苦都变成至

暂至轻的，我们可以拥有永恒的盼望，我们就仍然可以在流着泪的时候充满欢笑，在心中

巨痛的时候仍有盼望，我们永不至于绝望，因为我们知道所有的这一切都会过去，将来荣

耀无比永远的盼望才是值得我们去追求和等候的。 

牧心：是。而这样的一个平安和喜乐的感觉是我们对于上帝的确据，也是我们对于未来的

确据。所以弟兄姐妹们，让我们好好享受在主里面的平安和喜乐。 

我们今天就是这样啦，明天同一时间不见不散，拜拜! 

真儿：拜拜！ 

歌曲：Benjamin Hastings-Homeward 

节目电邮：mantou@liangyou.net 

手机短信：13229966122（注明：馒头） 
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